

Breve semblanza del Dr. Jaime Gómez Ruiz

El Dr. Jaime Gómez Ruiz nació el 11 julio de 1961 en San Francisco Ixhuatán, Oaxaca; fue el noveno hijo de una familia de diez. Poco después de su nacimiento, su familia emigró a Villa Comaltitlán, Chiapas donde cursó sus estudios básicos. Años más tarde se mudaron a Tapachula, en donde se establecieron permanentemente.

Jaime estudió la carrera de Ingeniería Agrícola en la Facultad de Estudios Superiores Cuautitlán de la Universidad Nacional Autónoma de México.

En 1987 fue becario en el proyecto “Control biológico de la broca del café con parasitoides de origen africano” que se realizaba en el Centro de Investigaciones Ecológicas del Sureste (CIES).

En 1994, año en que el CIES cambió de denominación por la de El Colegio de la Frontera Sur, ECOSUR, el compañero Jaime defendió su tesis de licenciatura sobre el tema de la biología y propagación en laboratorio de la broca del café y su parasitoide *Cephalonomia stephanoderis*.

En 1998 se graduó como maestro en Ciencias en Parasitología Agrícola en la Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro, en Buenavista, Saltillo, Coahuila, con una tesis sobre moscas blancas, sus hospederos y parasitoides en el Noreste de México, investigación que dio como resultado la descripción de *Encarsia narroi*, una nueva especie de parasitoide para la ciencia. En esta universidad se le otorgó un diploma de excelencia académica por haber obtenido 9.4 de promedio en sus estudios de maestría.

Y un año después, en 1999, Jaime ingresó a la nómina de nuestra institución.

En 2005, él concluyó el doctorado en ECOSUR con una tesis sobre los factores que afectan la capacidad de dispersión del parasitoide *Cephalonomia stephanoderis*. Jaime estaba adscrito al grupo académico (ahora departamento) de Ecología de Artrópodos y Manejo de Plagas de ECOSUR en esta Unidad Tapachula. Tenía como línea de investigación el tema de manejo de plagas y control biológico con entomopatógenos. Sus investigaciones las realizaba en cultivos de café, cítricos, soya, macadamia, piñón e higuera, principalmente. Y desde 2001 fue profesor del posgrado de ECOSUR, donde participaba en el curso de Control Biológico. Fue autor y coautor de más de 90 publicaciones y dirigió 12 tesis de licenciatura y cuatro de maestría.

Nuestro compañero Jaime participó en múltiples eventos académicos nacionales e internacionales y en numerosas actividades de vinculación y cursos de capacitación impartidos al sector productivo y personal técnico de organizaciones. También fue revisor de artículos científicos de revistas de entomología y evaluador de proyectos de CONACYT y la secretaría de agricultura.

De noviembre 2008 a julio 2009 realizó una estancia sabática como investigador visitante del Instituto de Biodiversidad de Ontario de la Universidad de Guelph, en Canadá.

En el año 2000 ingresó al Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores como candidato a investigador nacional y, desde 2011, recibió la distinción de investigador nacional nivel I.

Jaime contribuyó mucho al desarrollo institucional, ocupando los cargos de Coordinador del Posgrado en la Unidad Tapachula, responsable de la Orientación de Entomología Tropical de la maestría, así como responsable de la Orientación de Ecología de Artrópodos y Manejo de Plagas del doctorado.

Fue miembro muy activo del GIEZCA, la red de investigación de ECOSUR en zonas cafetaleras, desde su creación en 2001.

Víctima de COVID-19, Jaime falleció en la ciudad de Tapachula el 10 de mayo de 2021.

Jaime fue un excelente hombre de familia y compañero que destacó por su trato sencillo con todas las personas, sobre todo con estudiantes, de quienes obtuvo respeto y estimación. Por todo ello, el Dr. Jaime Gómez Ruiz se convirtió en un investigador muy apreciado por la comunidad ecosureña.

Muchas gracias por su atención.

Dr. Juan Francisco Barrera Gaytán

Sala de Capacitación Dr. Jaime Gómez Ruiz, Unidad Tapachula, ECOSUR a 5 de abril de 2024.